

A l'occasion des Journées Européennes de l'Archéologie les 15 et 16 juin, le CAEL a participé à une démarche multi- partenariale à l'initiative de C'Chartres archéologie avec l'INRAP, le Service archéologique du département et l'association C'Chartres subaqua pour faire découvrir au grand public l'actualité des découvertes et l'histoire locale. Le CAEL disposait de 3 stands pour présenter les activités de ses membres (associations et chercheurs individuels), l'occasion pour le public de faire un tour d'Eure-et-Loir en passant du site mégalithique de Changé à Saint-Piat, des travaux de la Société Dunoise depuis 150 ans, des deux programmes de recherche (PCR) soutenus par le CAEL (Paléo sidérurgie et peintures romaines), des recherches sur le canal Louis XIV, des publications de l'association patrimoine Saint-Piat/Mévoisins, de l'activité de la SHADT (Dreux) et de quelques exemples des découvertes de l'archéologie aérienne faites par deux des chercheurs. Dimanche, Jean-Pierre Dubois (Jardin d'Auneau) animait un atelier de taille de silex. Le public très varié accueilli par des représentants des associations était invité à lire les panneaux et à consulter la documentation mise à disposition. Pour les membres du CAEL participants se fut aussi une occasion, de façon conviviale, d'échanger avec les professionnels de l'archéologie des différentes équipes du département.

Journées Européennes de l'Archéologie - 14-15-16 juin 2024



8 LUNDI 17 JUIN 2024 L'ÉCHO RÉPUBLICAIN

DÉCOUVERTE

L'archéologie Démystifiée grâce aux Journées européennes



ANIMATION. Des initiations, ici au monnayage carnute, ont été proposées tout au long de ces Journées européennes.

À l'occasion des Journées européennes de l'archéologie, qui se sont déroulées de vendredi à hier, de nombreuses animations étaient organisées, à Chartres.

Diverses animations assurées par le service de C'Chartres Archéologie et ses partenaires : l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap), le service archéologique du Département d'Eure-et-Loir, le Comité archéologique d'Eure-et-Loir (Caël) et l'association C'Chartres Métropole Subaqua, qui pratique l'archéologie subaquatique.

Pierre-Antoine Lamy, responsable de la valorisation chez C'Chartres Archéologie, précise : « Avec plusieurs pôles d'animations, d'ateliers, d'initia-

tion et les stands de nos partenaires, nous avons une offre complète, destinée au grand public, qui vient pour découvrir l'archéologie. »

Fresque romaine, taille de silex...

Des animatrices de l'Inrap, dont Émilie Roux-Capron, ont initié les petits au monnayage carnute, afin d'identifier les différentes monnaies. Parmi les autres ateliers : la réalisation d'une fresque romaine, un stand pour découvrir l'archéologie du bâti et en particulier des façades, ou encore de la taille de silex.

Des visites de l'église et du sanctuaire de Saint-Martin-au-Val, ou un chantier de fouilles est toujours en cours, ont également été proposées. ■

ANIMATIONS ■ Les Journées européennes de l'archéologie se déroulent à Chartres et Janville, ce week-end

L'archéologie ouvre ses portes au public

Durant trois jours, les archéologues du territoire ouvrent les portes de leurs chantiers pour faire découvrir leur métier au grand public.

Thomas Desprez

L'événement se déroule partout en Europe pour la cinquième année. En France, ces journées portes ouvertes ont été organisées pour la première fois, il y a quinze ans. Les Journées européennes de l'archéologie ont été initiées par le ministère de la Culture et sont maintenant coordonnées par l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap). En Eure-et-Loir, les archéologues ouvrent deux de leurs chantiers actuels au public : le site de Saint-Martin-au-Val, à Chartres, et le site de Janville Saint-Jacques (au sud-est du département).

Pour cette édition, différents acteurs de l'archéologie en Eure-et-Loir se sont



DÉCOUVERTE. Durant les Journées européennes de l'archéologie le public pourra visiter le sanctuaire de Saint-Martin-au-Val. Une conférence animée par Bruno Bazin (à droite) expliquera le résultat des dernières fouilles. ARCHIVES : LAURENCE FRANCESCHINA

associés : C'Chartres Archéologie, l'Inrap, le service archéologique du département d'Eure-et-Loir, le Comité archéologique d'Eure-et-Loir (Caël) et l'association C'Chartres Métropole Subaqua, qui pratique l'archéologie subaquatique depuis 2019. « Nous avons voulu mettre en avant une démarche multipartenariale avec une série d'animations, de visites et de conférences dans un village installé au cœur des abbayes de Saint-Brice et dans le cloître de l'abbaye. C'est un moyen de faire découvrir nos métiers, l'actualité de nos découvertes et, de manière générale, l'histoire locale », indique Mathias Dupuis, directeur de C'Chartres Archéologie.

De 14 heures à 18 heures au village, le service ar-

chéologique du Département proposera un atelier sur l'alimentation durant la période néolithique. « Le public découvrira les différentes techniques pour moudre le grain des céréales de cette époque », décrit Marie Pousset, archéologue au Département. Les visiteurs seront aussi initiés à la carpologie, science qui étudie les graines, fruits et autres organes végétatifs, et l'archéozoologie, reconstituant l'histoire des relations naturelles et culturelles entre l'homme et les espèces animales.

Animations, ateliers et conférences

Le Caël proposera une démonstration de taille de silex, comme durant la Préhistoire. L'Inrap animera des ateliers sur le « monnayage carnute pour apprendre à identifier les différentes monnaies et sur l'archéologie du bâti et notamment des façades », précise Antoinette Navet-Domin, chargée du

développement culturel à l'Inrap Centre-Val de Loire. Le service archéologique de la Ville de Chartres initiera le public aux fresques romaines. Les visiteurs auront aussi l'occasion de visiter l'église et le sanctuaire de Saint-Martin-au-Val. Différents stands partenaires seront aussi présents jusqu'à 18 heures. Les participants aux visites et aux conférences devront s'inscrire à l'accueil du village de l'archéologie.

Deux conférences se tiendront dans la soirée. La première, à 18 h 30, est une conférence dessinée. Elle sera animée par Vladimir Lemaitre, archéologue au service départemental. Une conférence scientifique, mais aussi aux accents humoristiques, puisque la dessinatrice Céline Penot illustrera, durant une heure, les propos de l'archéologue sur les modes de vie, l'habitat et l'alimentation durant la période néolithique. Ensuite, de 19 h à 21 heures, la seconde conférence, de

Bruno Bazin, archéologue à l'Agglomération, portera sur les fouilles menées actuellement au sanctuaire de Saint-Martin-au-Val. Des vestiges de bois sculptés, qui pourraient dater du II^e siècle, y ont été notamment découverts. Durant la journée de dimanche, dans les deux villes, ces ateliers et visites se dérouleront de 10 heures à 18 heures. ■

INFO PLUS

Visites. Le service archéologique du Département propose, aujourd'hui et demain, de 14 à 18 heures, des portes ouvertes, à Janville-en-Beauce, avec des visites guidées par les archéologues à 800 mètres du centre-ville, sur la RD 109, en direction de Poinville. Une initiation à des spécialités comme l'archéologie et la céramologie sera aussi proposée et certaines découvertes exposées.

